



CUNNINGHAM L.S. y EGAN K.J.  
***Espiritualidad cristiana.***  
***Temas de la tradición***  
Santander 2004, Sal Terrae, 264 págs.

Nos encontramos ante la obra de dos laicos y casados, profesores de teología en centros universitarios norteamericanos. En ella han pretendido reflexionar sobre algunos de los principales temas clásicos de la espiritualidad, como son el itinerario espiritual, la escucha de la Palabra y su cumplimiento, la oración, meditación y contemplación, el ascetismo, el camino de los místicos, la amistad o la Eucaristía. Entienden la espiritualidad como aquella dimensión de la experiencia humana que confiere «densidad» a nuestra existencia ordinaria. La espiritualidad cristiana lo consigue a través del encuentro vivo con Jesucristo en el Espíritu.

Dirigen su libro a las personas interesadas en la espiritualidad cristiana, que gustan tener, a la vez, algunos datos sobre el contexto histórico y reflexiones actuales sobre los documentos históricos. Aunque abiertos a toda la tradición cristiana, los maestros más citados son San Juan de la Cruz y Thomas Merton. Cada uno de los diez capítulos termina con notas bibliográficas «para seguir leyendo» y con algunos Ejercicios para prolongar la reflexión personal. **I., J. A. ■**



DRA. HAMMEL-ZABIN,  
***Conversaciones con un pederasta***  
Madrid, 2005, MR ediciones, 237 págs.

El subtítulo «Manual para prevenir la pedofilia a través del diálogo entre una víctima y un verdugo» manifiesta perfectamente el contenido y el objetivo del libro. El contenido porque nos relata la experiencia de una terapeuta musical, la víctima, que tiene como paciente a un hombre, el verdugo, convicto de múltiples agresiones sexuales a niños, que elige escribir y analizar sus experiencias internas como modo de tratar de entenderse mejor a sí mismo. Y el contenido también porque la víctima, la terapeuta, ha sido objeto de abuso sexual en su propia casa por parte de su padre. A través del relato, va apareciendo en toda su complejidad el problema de la pedofilia que no se limita únicamente al atractivo sexual desviado que puede tener un niño para un adulto sino a la sentida necesidad de controlar de forma absoluta a otra persona.

Resultan de especial interés para alertar a la prevención familiar e institucional de esta plaga, la descripción que hace el verdugo de las estrategias que empleaba a la hora de hacerse con el control y el silencio de las víctimas. **S., J. ■**



MAS ARRONDO, Antonio  
***Acercar el cielo. Itinerario espiritual con Teresa de Jesús***  
Santander 2004, Sal Terrae, 279 págs.

El autor, presbítero zaragozano y doctor en Teología, pretende poner las intuiciones de Teresa de Jesús al servicio de quien quiera vivir como cristiano en la actualidad, ya que confinar la mística al disfrute de una minoría le parece, cuando menos, un planteamiento restrictivo. El presente libro, fruto de exposiciones e intercambios en el Centro Internacional Teresiano-Sanjuanista de Ávila y en varios grupos con religiosas, laicos y presbíteros, presenta, con el auxilio de la teología y la antropología contemporáneas –y en un lenguaje actual–, un proyecto de vida respetuoso con los valores de la modernidad.

Por ello, más que para ser leído, es para ser vivido. Después de una introducción en la que se ofrecen «sugerencias para comprender el itinerario», el autor desarrolla los siete pasos o «*moradas*» para llevar a cabo una intensa experiencia de vida espiritual siguiendo a la gran mística carmelita. El proyecto aquí presentado se caracteriza como una atención al silencio e interioridad de la persona habitada por el misterio de Dios, con un gran respeto a su individualidad, todo concretado en el seguimiento de Jesucristo, desde la Iglesia y al servicio del Reino de Dios. **I. J. A. ■**



VIDAL, César (introd.)  
***Memoria de la Guerra civil española. Partes de guerra nacionales y republicanas***  
Barcelona, 2004, Belacqua, 1.229 págs.

El libro consta de un prólogo de 32 páginas y de una colección de partes de guerra, ordenados por fechas, emitidos por los cuarteles oficiales de los contendientes de los dos bandos de la Guerra civil española, que ocupan más de 1.200 páginas. Aunque los partes de guerra, como es lógico, se limiten al período de la guerra 1936-1939, en las condensadas páginas del prólogo se establecen los hechos que antecedieron al enfrentamiento armado entre los dos bandos desde la proclamación de la República en 1931 hasta el final de la guerra en abril de 1939. Pocas páginas para tantos hechos y sin embargo una interpretación muy matizada de los diferentes protagonismos que tuvieron las organizaciones que intervinieron en crear esos dos frentes, lejos de simplificaciones interesadas. Merece la pena constatar el efecto que hace el colocar intercalados los partes de guerra de uno y otro bando: parece que más allá de la información relatan dos guerras distintas con dos estrategias propagandísticas diferentes. Una buena contribución al conocimiento del luctuoso suceso de la guerra civil más allá de las simplificaciones. **S. J. ■**